



Sciences sociales et humaines – Amérique latine et Caraïbes

Événements de 2002 à 2007 (classés par thème)

ETHIQUE

Promouvoir l'éducation à l'éthique des sciences et technologie, au niveau universitaire fut une priorité. **Deux Chaires UNESCO ont été créées**. La première à l'Université nationale de Brasília en **2005**, la seconde à l'Institut national des maladies respiratoires, à Mexico.

En **2006**, pour répondre à une demande de plus en plus pressante, un programme d'éducation à distance, en matière de bioéthique a été établi. Le programme, entièrement financé par l'UNESCO est élaboré et mis en œuvre par REDBIOETICA/UNESCO. Il a bénéficié en 2006 à 110 et en 2007 à 185 étudiants de la région. (Consulter : www.redbioetica-edu.com.ar)

Un instrument pédagogique fondamental sera bientôt à disposition: il s'agit du **Dictionnaire Critique de Bioéthique**, en espagnol, publié en co-édition avec UNIBIBLOS, Université nationale de Colombie.

Participer au débat international et contribuer à l'élaboration d'instruments normatifs: grâce à une mobilisation régionale et à l'action éclairée de **REDBIOETICA/UNESCO**, les pays d'Amérique latine et des Caraïbes ont participé très activement dans l'élaboration de la « Déclaration universelle de bioéthique et droits de l'homme » (réf. La charte de Buenos Aires, issue de la consultation régionale relative à la Déclaration, organisée à Buenos Aires, en novembre 2004. (Consulter: www.redbioeticaunesco.org.mx. Ceci a engendré l'élargissement du champ de la bioéthique qui inclut désormais, les dimensions sociales, sanitaires, économiques, et environnementales, autrement dit la réalité concrète des populations, non seulement d'Amérique latine et des Caraïbes mais du monde dans sa totalité

(Voir Art. 14 de la Déclaration Universelle de bioéthique et droits de l'homme)

2007

22 mai 2007 : 1^{er} Forum d'Etat à Porto Alegre

Alors que le District fédéral du Brésil compte déjà une Chaire de bioéthique très active en Amérique latine, l'Etat de Rio Grande do Sul a accueilli, le 22 mai 2007, le 1^{er} Forum d'État sur l'éthique des sciences. Organisé par l'École de Santé Publique de Porto Alegre et l'UNESCO, ce Forum s'est ouvert en présence de Osmar Terra, secrétaire à la Santé de l'État de Rio Grande do Sul, et a permis de débattre autour de deux conférences : « La bioéthique et la complexité » et « Les conflits moraux et les droits humains ».

(Source : SHS Regards n°17, p4)

2006

18-20 octobre 2006 : Conférence régionale pour discuter de l'application de la Déclaration universelle sur la bioéthique et les droits de l'Homme à Buenos Aires.

(Source : SHS Regards N° 14 p.4)

Septembre 2006 : Conférence nationale sur les priorités du pays dans la perspective d'intégrer la Déclaration universelle de bioéthique et des droits de l'Homme au Mexique.

(Source : SHS Regards N° 14 p.4)

8- 9 juin 2006 : Réunion des Etats membres des Caraïbes anglophones à Port d'Espagne (Trinidad et Tobago)

Environ 40 spécialistes de 8 pays différents ont discuté de bioéthique.

(Source : SHS Regards N° 14 p.4)

Mai 2006 : Annonce de la création d'une Commission nationale de Bioéthique du Brésil

(Source : SHS Regards N° 14 p.4)

L'Amérique latine et les Caraïbes dans l'Observatoire mondial de l'éthique

L'Observatoire mondial de l'éthique (GEObs), qui met à la disposition de tous, gratuitement sur le web, 8 bases de données dans les 6 langues officielles des Nations Unies, répertoriait, en mai 2007, 65 experts de la région Amérique latine et Caraïbes et 17 institutions situées au Panama, au Chili, au Brésil, au Pérou, en Colombie, et en Bolivie.

Pour consulter GEObs : www.unesco.org/shs/ethics/geobs

2005

Création d'une Chaire de bioéthique à l'Université de Brasilia

2004

4 Décembre 2004 : En parallèle à la 3^{ème} réunion du COMEST, **1^{ère} réunion régionale des ministres sud-Américains, de la Science et de la Technologie + 2^{ème} consultation des ministres de la Science et de la Technologie des pays lusophones (CPLP)**. Cette consultation régionale a donné lieu à la signature d'une déclaration ministérielle commune des ministres de la Science et de la Technologie, signée à l'unanimité des membres du CPLP.

(Source : SHS Regards N° 4 p.25)

2003

Décembre 2003: 3^{ème} session du COMEST

Sur invitation du gouvernement brésilien, la déclaration de Rio de Janeiro d'Ethique des Sciences et des Technologies est paraphée par les plus hautes autorités d'Amérique du Sud.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasilia)

Octobre 2003 : Une **conférence régionale** a été organisée par le Bureau de Mexico en collaboration avec le Ministère de la justice et des droits humains de l'Argentine en vue de définir les actions prioritaires pour la mise en œuvre de la Déclaration universelle de bioéthique et droits de l'homme, dans les pays de la région. Présidée par M. Pierre Sané, ADG/SHS, la conférence a réuni des ministres et des représentants du plus haut niveau de l'Argentine et du Brésil, ainsi que plus de 300 participants : représentants de la société civile organisée, des chercheurs, des universitaires, des juristes et des professionnels de la santé des pays suivants: Argentine, Bolivie, Brésil, Chili, Colombie, Cuba, République dominicaine, Paraguay, Mexique et Uruguay. Les recommandations de la conférence sont présentées dans la déclaration de Buenos Aires.

(Source : www.redbioeticaunesco.org.mx)

Mai 2003 : Création du réseau de Bioéthique d'Amérique Latine et des Caraïbes (REDBIOETICA) en partenariat avec le Bureau de l'UNESCO de Cancun.

www.redbioeticaunesco.org.mx

Un réseau régional de bioéthique pour l'Amérique latine et les Caraïbes, **REDBIOETICA/ UNESCO**, réunissant les experts les plus renommés de la région, fut établi en mai 2003. **Son mandat :** mobiliser les gouvernements, les universités, les scientifiques et les chercheurs autour des enjeux bioéthiques actuels spécifiques à la région; identifier les priorités régionales; entreprendre des recherches académiques et élaborer des documents pédagogiques à l'usage des jeunes chercheurs; diffuser l'information pertinente; participer au débat international.

Il s'agissait de promouvoir un débat public et une réflexion intellectuelle plurielle et interdisciplinaire autour de problématiques éthiques concrètes, telles que la santé publique, l'accès au

soin, la recherche scientifique sur des être humains, les législations nationales relatives à la bioéthique, mais aussi une réflexion critique quant au savoir et aux principes éthiques véhiculés par le discours bioéthique global. Ceci est illustré par trois grandes conférences régionales :

- 1) « **Les fondements épistémologiques de la bioéthique** » tenue à Montevideo, en novembre 2004;
- 2) « **L'éthique de la recherche sur des personnes humaines et les politiques de santé publique** » organisée à Bogota, Colombie en coopération avec l'Institut de génétique de l'Université Nationale de Colombie ;
- 3) **Etudes comparatives des législations et application de la Déclaration universelle sur le génome humain et les droits de l'homme** », organisée à Mexico, Mexique en collaboration avec l'Institut de recherche juridique de l'Université nationale autonome du Mexique (UNAM). **De multiples ateliers de formation** en bioéthique et des conférences nationales et sous régionales ont été organisés en Bolivie, Brésil, Cuba, Mexico, Panama, République dominicaine, Trinidad & Tobago et ont bénéficié à plus de 5000 participants.

(Source : site web de SHS)

28 mai 2003 : 2^{ème} séminaire interparlementaire sur la bioéthique à Montevideo (Uruguay) en partenariat avec l'UNESCO et le Gouvernement de l'Uruguay. Cette session a eu pour objectif de déterminer les moyens d'inclure la bioéthique dans les politiques publiques des Etats.

(Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2002

6-8 novembre 2002: Organisation d'un séminaire "Everyone Compromise" en Uruguay en collaboration avec le Bureau de l'UNESCO à Montevideo, l'Institut Goethe de l'Uruguay la Faculté des Sciences de l'Université de l'Uruguay et le Parlement. Ce séminaire a pour but de fournir aux parlementaires, aux agents de l'Etat ainsi que la communauté scientifique et médicale des éléments de discussion sur l'usage des Nouvelles Technologies appliquées à la Santé et à la production de nourriture.

(Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

TRANSFORMATIONS SOCIALES

Le projet « Repenser l'Amérique latine », initié en 2002 par le Bureau de Mexico, en collaboration étroite avec la FLACSO, a pour objectif principal d'analyser la situation sociale, économique et politique de la région et ses perspectives dans le système international. Le projet s'est poursuivi tout au long de la période 2002-2007 pour culminer en 2006 dans le Forum international sur les interfaces entre politiques et sciences sociales (Buenos Aires, Montevideo, Córdoba, Rosario, février 2006), qui a réuni des Ministres d'Amérique latine et d'Afrique, des chercheurs, des représentants de l'Organisation des Nations Unies, des ONGs et plus de 1000 participants. La Déclaration de Buenos Aires reflète l'ampleur des débats.

www.unesco.org/shs/ifsp .

(Source : SHS Regards n° 11 + n°12)

2007

8-9 mai 2007 : 6^{ème} Forum des Ministres du Développement Social pour l'Amérique Latine et les Caraïbes.

L'objectif principal du Forum des Ministres du développement social pour l'Amérique latine est de renforcer les liens de coopération existants.

www.unesco.org/shs/fr/most

(Source : SHS Regards n°17, p27)

2007 : lancement d'un projet de réseau de recherche sur les migrations en Amérique Latine et aux Caraïbes en partenariat avec l'Observatoire Interaméricain des migrants.

(Source : Teresita Escotto Quesada, Bureau de l'UNESCO à San José)

2007 : Séminaire sur le coût de la pauvreté dans les Caraïbes, en partenariat avec le Bureau du Conseiller Spécial du Premier Ministre de la Jamaïque

(Source : *Teresita Escotto Quesada, Bureau de l'UNESCO à San José*)

2006

16-20 Octobre 2006 : Séminaire du réseau des professionnels des villes d'Amérique Latine et des Caraïbes avec la participation des Bureau de Montevideo et du Bureau de San José.

(Source : *SHS Regards + site web de SHS + Teresita Escotto Quesada, Bureau de l'UNESCO à San José*)

20-22 avril 2006: Symposium sur l'éthique environnementale et la bioéthique à Lima (Pérou) dans le cadre du projet « **L'Éthique autour du monde** »

Partenariat avec la Commission Nationale du Pérou, la société péruvienne de bioéthique, la Chaire UNESCO en Bioéthique de Lima et la Division d'Éthique des Sciences et des Technologies.

Objectif : discuter de l'application de la Déclaration universelle dans le contexte du Pérou notamment l'enseignement de l'éthique

(Source : *SHS Regards N° 12 p.5*)

20-24 février 2006: Forum International des Sciences Sociales (IFSP) dans 5 villes d'Argentine et d'Uruguay. Un millier de participants.

www.unesco.org/shs/ifsp .

(Source : *SHS Regards n° 11 + n°12*)

26-30 janvier 2006: participation de l'UNESCO au Forum Social Mondial de Porto Alegre (Brésil)

2005

Création de « Humaniredes », réseau lusophone de sciences humaines qui compte déjà l'Angola, le Brésil, le Cap-Vert, Macao, le Mozambique, le Portugal et Sao Tomé-et-Principe. Ce réseau se fait également dans le cadre du projet national de l'Université de Campinas (Brésil).

Soutenu par le ministère de la Culture brésilien, ce réseau devrait comprendre l'ensemble des pays parlant le portugais.

(Source : *SHS Regards N° 14 p.15 + Frances Albernaz*)

20-25 août 2005 : 22^{ème} Assemblée Générale du CLACSO à Rio de Janeiro sur le thème “ **Héritage, crises et alternatives au néo-libéralisme**”.

(Source : *Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

26-31 janvier 2005 – 5^{ème} Forum Social Mondial a Porto Alegre (Brésil)

Près de 200 000 personnes dont 6.872 organisations de 151 pays impliquées dans les 2.500 activités sur 11 thématiques.

M. Pierre Sané, ADG/SHS, a participé activement au forum à travers une discussion sur l'Éthique en la Science. L'UNESCO a tenu un stand pour présenter ses publications.

(Source : *Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasilia*)

2004

14 Octobre 2004 : Forum « Migrations internationales et intégration » organisé par le Bureau de l'UNESCO à Montevideo, le CLACSO et l'Institut des Droits de l'Homme de la faculté de droit de l'Uruguay.

(Source : *Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

2004-2007: “Criança Esperança Shows” avec TV Globo

Ce projet est une campagne sociale de mobilisation et de collecte de fonds promue par Globo Network durant les 20 dernières années. Le réseau fournit l'aide financière et technique des projets sociaux mis en application par les ONG dans toutes les régions du Brésil. Son objectif principal est de favoriser l'insertion sociale, le niveau d'instruction et de garantir les droits humains aux populations socialement vulnérables. Il contribue à améliorer la qualité de vie des enfants, adolescents et de la jeunesse en générale, en se focalisant sur les groupes les plus vulnérables tels que les Afro-descendants, les populations indigènes, la population féminine, les enfants, la jeunesse à risque (enfants des rues, violence domestique et sexuelle, drogues, VIH/SIDA).

Chaque année, entre les mois de juillet et août, TV Globo organise une grande campagne de collecte de fonds qui est également diffusée sur la région. Les artistes, les chanteurs, les athlètes et les célébrités aident à ce que la population se mobilise pour faire des dons par le téléphone ou Internet. (Source : *Marlova Jovlevovitch Noieto et Beatriz Coelho, Bureau de l'UNESCO à Brasilia*)

2003

Début du programme ibéro-américain sur l'Éducation, la Culture et Migrations (PIECUM) avec l'Organisation des États ibéro-américains et l'Organisation Internationale des migrations pour promouvoir, renforcer et mettre à jour les politiques relatives à la migration. (Source : *site web de SHS*)

2003-2006 : Projet « quartiers du Monde » développé dans le cadre du MOST, en Colombie, au Pérou et au Brésil. Objectif : créer des liens entre les quartiers, les villes et les autorités locales, en partenariat avec ENDA (Environnement et développement du Tiers monde), des ONG, ainsi que des gouvernements locaux, la Direction interministérielle de la Ville et le ministère des Affaires étrangères de la France.

Ce projet novateur initié en 2003 par le Bureau de l'UNESCO à Brasilia en coopération avec l'ONG ENDA, a comme objectif de créer des liens entre les quartiers, les villes et les autorités locales ainsi que des gouvernements locaux, avec le soutien de la Direction interministérielle de la ville et le Ministère des Affaires étrangères de la France. Le projet s'est développé à Rio de Janeiro, (Brésil), El Alto, (Pérou), et Bogota, (Colombie), jusqu'en 2006.

- Rio de Janeiro (Brésil) : Il y a une différence entre la notion de quartier et celle de bidonville. Les favelas sont des quartiers pauvres où il n'y a pas de présence de pouvoirs publics. Dans ces favelas, Enda a développé un projet de théâtre avec des jeunes qui sont devenus aujourd'hui autonomes. Actuellement, Enda

- El Alto (Pérou) : El Alto est une ville construite sur les montagnes autour de La Paz. C'est une localité où travaille Enda, en plus de trois autres villes dans les Andes et en Amazonie. On travaille sur la prévention avec des enfants et adolescents en situation de risque, à travers la mise en place d'ateliers de formation technique et professionnelle, à travers la valorisation de la musique autochtone tout en ouvrant aussi sur les musiques modernes. C'est dans cette ville qu'on voudrait faire un diagnostic des quartiers, avec différentes catégories sociales, en intégrant la cartographie sociale et la recherche action participative.

- Bogotá (Colombie) : Enda travaille à Suba, un quartier près de la lagune de Tibabuyes, où les processus d'urbanisation ont entraîné des problèmes de pollution. Nous travaillons avec des recycleurs (mise en place d'un travail en collaboration avec des acteurs commerciaux et éducatifs afin qu'ils travaillent ensemble). On souhaite établir un accord avec l'Université de Bogotá pour élaborer un cours d'approfondissement sur la participation et l'organisation territoriale, qui permette de construire des réseaux de travail sur des micro-projets auxquels Enda participerait. On voudrait aussi travailler avec d'autres catégories sociales dans d'autres quartiers.

Source (*site web de SHS*)

Juin : 9^{ème} colloque sur le pouvoir local, à Bahia au Brésil, sur le thème « Approche structurante du capital social face aux problèmes de gouvernance démocratique »

(Source : *SHS Regards*)

12 et 13 juin 2003 : Séminaire sur « Les usages et les limites du concept de gouvernance », organisé par le programme MOST, en partenariat avec le Colegio de Mexico et le Centre d'Études de Relations Internationales (CERI) de la Fondation Nationale des Sciences Politiques, dans les locaux du Colegio de Mexico.

11 juin 2003 : Rencontre des ministres du développement social de l'Amérique latine et des Caraïbes à San Esteban, Chili, Lors de cet événement 13 ministres ont signé la Déclaration andine, destinée à renforcer les engagements des ministres vis-à-vis de leur fonction au niveau du développement social de leurs pays. (Source : *SHS Regards n°3 p.2*)

8-9 mai 2003 : Conférence internationale « Pauvreté et inégalités au Brésil : Créer des voies pour l'insertion sociale » à Brasilia (Brésil) :

Organisateurs : ministère des Affaires sociales du Brésil, Programme Faim Zéro de la FAO, différentes agences des Nations Unies, et le ministère brésilien de la Sécurité Alimentaire.

Participants : ministres et secrétaires d'Etat brésiliens, philosophes, avocats, experts en sciences sociales et humaines, dans le domaine des Droits humains et du racisme.

Cette conférence faisait suite à la conférence organisée par le Secteur SHS, le Bureau UNESCO de Brasilia et le Centre d'étude de la violence de l'université de Sao Paulo (NEV/USP, Sao Paulo, Brésil) sur la pauvreté et les droits de l'homme, les 6 et 7 mai 2003 à São Paulo.

L'événement a permis de préciser le rôle de l'UNESCO dans la promotion de la lutte contre la pauvreté à travers l'éducation et une culture de paix.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasilia)

Janvier 2003: évaluation, par le Secteur SHS et le Bureau UNESCO de Brasilia, de la politique urbaine et citoyenne de Porto Alegre pendant le Forum Social Mondial. (Source : SHS Regards N° 7 p.3)

Janvier 2003 : Forum Social Mondial

L'UNESCO a été invité par le forum lui-même à participer à la **table ronde « quel genre de globalisation et comment devrait le monde être régi ? »** devant plus de 1.000 personnes au stade de Gigantinho. M. Pierre Sané, ADG/SHS, a été invité à discuter de ce thème avec les autres participants. Egalement, le Bureau de l'UNESCO à Brasilia avec le Secteur de la Culture, a organisé une autre **table ronde sur la Diversité Culturelle** avec la présence de M. Pierre Sané ; M. Edgar Montiel - UNESCO ; M. François de Bernard - GERME/France ; M. James Early - Réseau International pour la Diversité Culturelle/Smithsonian Institut ; M. Jordi Oliveras – Forum Mondial de la Culture à Barcelone (Espagne) en 2004. En outre, un autre temps fort durant le forum, en partenariat avec l'UNESCO/Brésil, est un **atelier 3 jours intitulé « Dialogues pour la paix »**. Plusieurs figures importantes de mouvements pacifistes d'Israël et de Palestine ont exposé leurs idées, répondaient à des questions et discutaient avec l'assistance des solutions possibles de résolution des conflits en cours.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasilia)

2002

2002 : Lancement du projet « Sport pour la paix dans les pays d'Amérique centrale », au Salvador. Ce projet sous-régional a été élaboré pour promouvoir l'éducation physique et la pratique du sport afin d'en faire un moyen de prévention contre la violence, la délinquance et la consommation de drogues.

19-17 décembre 2002: Séminaire International de l'UNESCO et du CLACSO (Conseil Latino-Américain pour les Sciences Sociales) à **Montevideo** (Uruguay). Ce séminaire a pour but de fournir des ressources de qualités pour rendre le débat encore plus pertinent et pouvoir répondre aux questions du triptyque Démocratie/Gouvernance/ Développement dans les pays du MERCOSUR et au Chili.

(Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

27 et 28 novembre 2002 : Séminaire international sur la violence à l'école : éducation et culture pour la paix, à Brasilia, (Brésil). En association avec le PNUD et l'université catholique de Brasilia (Universidade Católica De Brasilia), l'UNESCO a organisé ce séminaire international pour discuter des solutions alternatives afin et comment introduire une culture de paix basée sur l'éducation et les valeurs dans les écoles brésiliennes. Des spécialistes de France, d'Angleterre, d'Espagne, d'Italie et du Canada étaient présents. Pendant l'événement quatre livres ont été publiés en Portugais : « *Violence dans les écoles : Dix approches européennes* » et « *Violences dans les écoles et politiques publiques* », par Eric Debarbieux et Catherine Blaya ; *Stratégies éducatives pour la prévention de la violence : Médiation et conflit* par Rosario Ortega ; *Ecole et violence* par Miriam Abramovay.

Un aspect novateur de cette conférence est qu'elle a été transmise par téléconférence dans plusieurs capitales d'Etats brésiliens. La transmission de Brasilia a été rendue possible grâce à un accord récent de coopération entre notre bureau et l'institut Embratel 21, une des plus grandes compagnies brésiliennes de télécommunication. Cet accord stipule le rôle du bureau UNESCO de Brasilia, de la Fondation Culturelle d'Itaú et de la Bibliothèque Nationale du Brésil comme unités de formation fournissant également des locaux. Cela comprend, entre autres, des cours et des séminaires dans l'ensemble du Brésil. Ainsi, pendant tout le séminaire, il y eut une transmission en temps réel de Brasilia à Rio de Janeiro (Bibliothèque Nationale du Brésil), São Paulo (Fondation Culturel Itaú) et à Bahia (Fondation Luis Eduardo Magalhães). Les professeurs d'Université, les enseignants, les

étudiants, les parents et le personnel des écoles participaient également au séminaire, posaient des questions et participaient aux discussions.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasília)

20-21 juin 2002 : 3^{ème} Forum des ministres du Développement social d'Amérique Latine et des Caraïbes. Cet événement a eu lieu au Caesar Park Hotel à Rio de Janeiro (Brésil) durant lequel les Ministres ont présenté leurs propositions de développement et des suggestions pour les futures politiques publiques.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasília)

10-13 juin 2002 : Conférence nationale sur les expériences sociales innovantes : cet événement s'est déroulé en partenariat avec la Banque Mondiale et le programme Communauté et Solidarité, et de nombreuses instances nationales et internationales concernées par les Sciences Humaines et Sociales étaient présentes. A la fin de l'évènement 10000 \$US ont été attribués à une ONG en fonction de sa capacité à développer l'expérience la plus novatrice dans le champ social.

(Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasília)

24-26 avril 2002: 2^{ème} Congrès national sur l'investissement social privé dans la ville de Fortaleza (Brésil). Ces journées ont été organisées en partenariat avec le Groupe des Instituts, des Entreprises et des Fondations (GIFE), première association d'organisations latino-américaines qui donne des fonds pour des projets sociaux. Cet organisme est le fruit du processus de démocratisation brésilien. Ce congrès a réuni près de 400 personnes y compris des entrepreneurs, des fondations privées, des instituts et des ONG. L'objectif principal était de débattre, consolider et diffuser d'une part les concepts et pratiques de l'investissement social privé, et d'autre part permettre l'échange d'information et des technologies sociales utilisées par les initiatives privées dans les projets de développement social. (Source : Marlova Jovlevovitch Noleto et Beatriz Coehlo, Bureau de l'UNESCO à Brasília)

DROITS HUMAINS

2007

16 février-2 mars 2007 : Université d'été du programme MOST en Amérique latine et aux Caraïbes, à Bahia (Brésil) sur les politiques de développement local et la gestion sociale.

(Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

14 mai 2007 : Séminaire des villes de Patagonie contre les discriminations, à Puerto Madryn (Argentine) en partenariat avec l'INADI, dans le cadre de la Coalition régionale des villes Contre le racisme. (Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2006

2006-2008 : Projet « Le développement de la jeunesse et la prévention de la violence » en Amérique centrale (Source : Bureau de l'UNESCO à San José + SHS Regards n°17)

2006-2007 : Recherches sur le droit à l'éducation, en partenariat avec les Commissions nationales des « Ombudpersons ». (Source : Teresita Escotto Quesada, Bureau de l'UNESCO à San José)

En décembre 2006, une consultation nationale s'est déroulée à Buenos Aires (Argentine) dans le cadre des consultations nationales, sur la lutte contre la pauvreté dans la perspective des droits humains. Plus de 200 personnes étaient présentes à cet événement où 1 séminaire, 5 panels et 2 ateliers de travail ont été organisés. L'accent a été mis notamment sur l'aspect de la responsabilité des politiques publiques. Parmi les partenaires on compte l'Université Nationale « Tres de Febrero » et le Ministère de la Justice et des Droits Humains de l'Argentine. (Source : SHS Regards N°16 p.21)

16-18 novembre 2006 : Séminaire « Repenser l'Amérique latine », à Quito (Equateur), en collaboration avec la FLACSO (Faculté Latino-Américaine des Sciences Sociales) de Quito.

(Source : Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2-3 novembre 2006: Participation de l'UNESCO à la réunion officielle de la société civile, lors du 16^{ème} Sommet des Chefs d'Etats ibéro-américain, en partenariat avec le SEIGB et le gouvernement de l'Uruguay.

(Source : *Julio Carranza-Valdes et Edna Gimenez, Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

25 octobre 2006 : Lancement de la Coalition des villes contre le racisme et les discriminations, à Montevideo (Uruguay). (Source : *Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

21 septembre 2006 : Célébration de la Journée Internationale de la paix, à Sao Paulo (Brésil), par une table ronde sur le thème « Conséquences de la violence sur la santé publique », thème particulièrement pertinent pour le Brésil, où les ressources limitées du système de santé brésilien ne peuvent plus couvrir le coût croissant des traitements des victimes de la violence. (Source : *SHS Regards N°15 p.15*)

30 août-2 septembre 2006 : Congrès interaméricain d'éducation aux droits humains, au Brésil.

Organisation : bureau de l'UNESCO à Brasilia, différents organismes officiels chargés au Brésil de l'éducation aux droits humains, le Secrétariat des Nations Unies aux Droits de l'Homme, le ministère de l'Education et le Secrétariat national de la Sécurité du Brésil, avec également la participation du MERCOSUR.

Objectif : favoriser l'échange d'expériences, discuter sur les questions conceptuelles et théoriques, débattre publiquement des politiques en matière d'éducation aux droits humains et faire des propositions pour les régions concernées.

Résultats : Cet événement a permis aussi aux participants de renforcer leurs contacts dans la perspective de créer un réseau qui permettrait d'avoir une vue multiculturelle et pluraliste sur les questions relatives aux politiques d'éducation aux droits humains et de faire des propositions pour le développement des régions concernées. La seconde phase d'un plan d'éducation aux droits humains a été proposée, à l'issue des consultations conduites dans les 26 Etats du Brésil avec la participation d'ONG, de membres du gouvernement et de spécialistes.

(Source : *SHS Regards N°15 p.15+ Marlova Jovlevovitch Noletto et Beatriz Coelho, Bureau de l'UNESCO à Brasilia*)

1-6 septembre 2006 : Festival mondial de la paix au Brésil, organisé dans l'Etat de Santa Catarina en collaboration avec le Bureau de l'UNESCO à Brasilia, l'Université de la Paix (UNIPAZ) et l'université fédérale de Santa Catarina pour partager et élaborer une culture de paix dans les domaines de la science, de la philosophie, des traditions religieuses et des arts. (Source : *SHS Regards N° 16 p.18 + Marlova Jovlevovitch Noletto et Beatriz Coelho, Bureau de l'UNESCO à Brasilia*)

Juin 2006 : Conférence sur « les Chemins de la Dignité » à Rio de Janeiro (Brésil)

(Source : *SHS Regards N° 14 p.15*)

2005

23-25 novembre 2005 : Célébration de la Journée mondiale de la Philosophie, par un événement « phare » organisé à Santiago du Chili (Chili)

Célébration de la Journée mondiale de la Philosophie, par un événement « phare » organisé à Santiago du Chili en coopération avec la Commission nationale du Chili auprès de l'UNESCO. Pour la première fois la journée mondiale a été organisée hors siège. Elle a été présidée par le Président de la République du Chili avec la participation de M. Pierre Sané, ADG/SHS et a connu un grand retentissement régional.

(Source : *site web de SHS + SHS Regards N° 16 p.18*)

19 septembre 2005 : Célébration de la Journée internationale de la Paix, par un séminaire sur « Les droits des Oubliés » à Rio de Janeiro (Brésil)

(Source : *Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

29 mars 2005 : Préparation du Forum mondial des sciences sociales qui doit se tenir à Buenos Aires, (Argentine) en septembre 2005, par la tenue d'une réunion de travail entre UNESCO- et la Chaire UNISINOS à Montevideo (Uruguay).(Source : *Bureau de l'UNESCO à Montevideo*)

28 février- 3 mars 2005 : Séminaire internationale “Way out to slavery and Public policies”, à Brasilia (Brésil). Présentation par Manuel Bernales d'une communication sur « Les impacts de la conférence de Durban : l'introduction de politiques contre la discrimination ». (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2004

9-10 décembre 2004 : Quel futur pour le MERCOSUR ? Perspectives internes et défis externes. »

Séminaire organisé dans le cadre de l'intégration régionale dans la région Amérique latine et Caraïbes en collaboration avec le Conseil municipal de la Ville de Montevideo.

(Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

22-24 novembre 2004 : « Lectures sur l'utopie », organisées à Mexico, dans le cadre des « Chemins de la pensée », en partenariat avec le CONICULTA (Conseil mexicain pour la Culture et les Arts) à Morelia et Michoacan (Mexique). Ces discussions, avec des penseurs des différentes régions, ont permis à chacun de présenter de sa manière de voir l'utopie et comment on peut l'aborder compte tenu du contexte contemporain.

(Source : SHS Regards N°7 p.20)

Novembre 2004 : Célébration de la Journée de la Philosophie au Mexique et au Brésil: un débat sous forme de vidéo conférence organisée par le Bureau de Mexico, en collaboration avec la chaire UNESCO « Télécommunication et société » de l'Université ibéro-américaine de Mexico, a réuni virtuellement des philosophes du Brésil, de Tunisie, de France, et de l'Argentine et du Mexique autour du thème de l'altérité.

15-17 novembre 2004 : 1^{ère} consultation des organisations étatiques et multilatérales pour une promotion de l'égalité raciale, concrétisation d'un engagement pris dans la déclaration à la Conférence de Durban par les pays du MERCOSUR et les pays de la région andine.

(Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

18 octobre 2004 : Symposium international a été organisé sur le thème « La route de l'esclave dans la rivière plate : histoire et conséquences » dans le cadre de l'Année Internationale de Commémoration de l'Abolition de l'esclavage. Organisation : les Secteurs SHS et Culture de l'UNESCO et les Bureaux UNESCO de Brasilia et Montevideo. (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

13 juillet 2004 : Séminaire à Montevideo en partenariat avec le CECUPI et le ministre des Affaires étrangères de l'Uruguay, et le Bureau de l'UNESCO à Montevideo.

(Source : SHS Regards N° 6 p.10)

16- 18 juin 2004 : 1^{er} atelier du LARNO (Réseau d'Amérique latine des médiateurs sur les droits économiques, sociaux et culturels), à Quito (Equateur). Ce forum réunissait les chercheurs des différents « Ombudpersons » de la région afin de discuter d'une part sur le contenu normatif du droit à l'éducation et d'autre part de l'élaboration d'une méthodologie de recherche commune sur la mise en place de ce réseau. La Bolivie, la Colombie, le Costa Rica, l'Equateur, le Salvador, le Nicaragua, le Panama, le Pérou et le Venezuela participent déjà au réseau. (Source : SHS Regards N° 6 p.9)

1^{er} juin 2004 : Débat sur « les discussions des Afro-uruguayens à propos de l'héritage de l'esclavage, son passé, son présent et les conséquences », organisé à Montevideo (Uruguay), dans le cadre de l'Année Internationale de Commémoration d'abolition de l'esclavage.

Partenaires : Le Centre Culturel de la Paix et de l'Intégration (CECUPI), une association uruguayenne d'Afro-descendants, le Bureau UNESCOI de Montevideo et le Centre UNESCO de Montevideo. .

(Source : SHS Regards N° 6 p109)

2003

Création du LARNO (Réseau d'Amérique latine des médiateurs sur les droits économiques, sociaux et culturels) pour permettra la promotion des droits culturels, sociaux et économiques, à

commencer par le droit à l'éducation. *Le 1er atelier du LARNO a été organisé en juin 2004 à Quito (Equateur), et a réuni les chercheurs et les « Ombudpersons » de la région afin de discuter d'une part sur le contenu normatif du droit à l'éducation et d'autre part de l'élaboration d'une méthodologie de recherche commune sur la mise en place de ce réseau. La Bolivie, la Colombie, le Costa Rica, l'Equateur, le Salvador, le Nicaragua, le Panama, le Pérou et le Venezuela participent déjà au réseau. Des recherches sur le droit à l'éducation, sont menées actuellement dans 11 pays de la région avec l'appui du Bureau de San José, Costa Rica*

www.unesco.org/shs/humanrights/larno

(Source : SHS Regards N° 6 p.9)

26-28 novembre 2003 : Séminaire international « Le temps des villes : habiter les villes et les politiques pour une réhabilitation urbaine. »

(Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

21 novembre 2003 : Célébration de la Journée Internationale de la Philosophie dans plusieurs villes de la Région. Plusieurs partenaires ont été impliqués ; les Bureaux UNESCO de Montevideo et de Mexico, l'Association pour la Philosophie de l'Uruguay, l'Université autonome du Mexique (UNAM), l'Association de Philosophie du Mexique, l'Université Paris VIII, l'Association argentine pour les Olympiades de la Philosophie. (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

Cette célébration de la Journée Internationale de la Philosophie, a pris la forme d'une vidéo conférence organisée par le Bureau de Mexico en coopération avec le Bureau de l'UNESCO à Montevideo et la collaboration de l'association mexicaine de philosophie dans les locaux de l'Université autonome du Mexique (UNAM). Y ont pris part aussi, l'Association pour la Philosophie de l'Uruguay, l'Université Paris VIII, France et l'Association argentine pour les Olympiades de la Philosophie. Le débat s'est articulé autour du thème de la diversité culturelle.

(Source : Bureau UNESCO à Mexico)

20 novembre 2003 : Célébration de la Journée de la philosophie en Jamaïque, par une table ronde sur le thème « Philosophie, Justice Globale et Education des Enseignants », organisée avec le soutien du Département des Etudes en Education de l'Université des West Indies, l'Institut pour l'Education, le Département du Langage, Linguistique et Philosophie, et le Short Wood Teachers' College. *Le débat s'est concentré sur l'identification des facteurs majeurs qui pourraient contribuer au développement de l'éducation des enseignants, particulièrement ceux qui travaillant dans des situations difficiles, caractéristiques des systèmes d'éducation caribéens.*

(Source : SHS website)

21 novembre 2003 : Célébration de la Journée de la philosophie au Nicaragua, par une série de lectures dédiées à la philosophie, organisées par la Commission nationale du Nicaragua pour l'UNESCO, en coopération avec l'Institut Martin Luther King de l'Université Polytechnique du Nicaragua (UPOLI). Les présentations étaient suivies de discussions et d'échanges d'idées, qui illustraient bien que les problèmes socio-économiques et politiques du pays pouvaient être analysés d'un point de vue et dans un contexte philosophique.

En lien avec cet événement, le quotidien *La Prensa*, plus gros tirage national, consacrait son éditorial du 21 novembre 2003 à la philosophie et plus précisément à « L'éducation a besoin d'âme ». Le Dr Juan Bosco Cuadra écrivit un article qui fut publié, ainsi que le texte de l'intervention du Dr Serrano, dans l'édition de *La Prensa* du 29 novembre 2003, comme une synthèse des enjeux de la philosophie à l'UPOLI. (Source : site web de SHS)

7-8 août 2003: Continuation du 1^{er} séminaire engagé, à Porto Alegre, en décembre 2002. En collaboration avec l'UNESCO, le CALCSO (Conseil Latino-Américain pour les Sciences Sociales) et l'UFRGS. (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

14-15 juillet 2003: 1^{er} atelier d'investissement social de Chaco (Paraguay) afin de permettre de fournir des pratiques pour combattre les inégalités sociales dans la région.

(Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

Mai 2003 : 3^{ème} séminaire de philosophie autour de la thématique de la pauvreté comme violation des droits humains, au Centre d'études de la violence de l'Université de Sao Paulo (Brésil). (Source : site web de SHS)

7-10 mai 2003 : 11^{ème} Olympiades internationales de Philosophie, à Buenos Aires (Argentine), sous la présidence de L'Association Internationale de philosophie et en collaboration avec le ministère de la Science et de la Technologie de l'Argentine, le Bureau de Mexico, l'Organisation des Etats Ibéro-américain (OEA) et l'Université de Paris VIII. (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

21-23 mars 2003: Journées sur le thème « Le combat contre le racisme et l'affirmation d'une identité régionale », dans le cadre de la Journée internationale de lutte contre le racisme, organisées à Rivera (Uruguay) et Santana do Livramento (Brésil) en partenariat avec Mundo Afro (Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2002

Remise du prix d'éducation aux droits de l'Homme 2002 à l'Académie Mexicaine de Droits Humains (Source SHS Regards n°1 p.25)

6-9 juin 2002: 6^{ème} rencontre nationale du Mouvement des enfants des rues, à la Chambre des Représentants du Brésil à Brasilia (Brésil) en partenariat avec le Mouvement des enfants des rues, l'UNICEF, le Congrès brésilien et des ONG de développement social. (Source : Bureau de l'UNESCO à Brasilia)

8 mars 2002: Célébration de la Journée internationale des Femmes: par un colloque sur «**Le Brésil que nous voulons** », organisé en partenariat avec le ministère de la Justice et le secrétariat exécutif du Conseil national des Femmes du Brésil, l'UNIFM, l'OIT et l'UNESCO. L'UNESCO a présenté des communications sur deux publications. La première "*Main dans la main avec les Femmes*" (De Mãos Dadas com a Mulher) décrit l'approche en terme de genre de l'UNESCO dans ses principaux programmes. Cette publication contient également un bref résumé de chaque projet, une liste des publications du Siège concernant le genre et des articles écrits par le Directeur Général et le Directeur du Bureau de l'UNESCO à Brasilia. La seconde publication concerne une analyse statistique intitulée : « *Black Girls in School: Silence and Horizons of Brazilian Racial Inequality* ». (Source : Marlova Jovlevovitch Noletto et Beatriz Coelho, Bureau de l'UNESCO à Brasilia)

Janvier 2002 : Participation de l'UNESCO au forum social mondial de Porto Alegre (SHS Regards + site web de SHS)

2002 : Lancement du projet « Sport pour la paix dans les pays d'Amérique centrale », au Salvador. Ce projet sous-régional à été élaboré pour promouvoir l'éducation physique et la pratique du sport afin d'en faire un moyen de prévention contre la violence, la délinquance et la consommation de drogues. (Source : site web de SHS)

Depuis 2000 : Mise en place d'un réseau des Professionnels de la ville dans la Région Amérique Latine et Caraïbes. Ce réseau multi-acteurs comptait en 2005 : 11 universités, 2 organisations professionnelles, 2 ONG et 2 organisations intergouvernementales. Ce réseau s'étend sur 7 pays de la Région : l'Argentine, le Brésil, Cuba, l'Equateur et le Mexique. (Source : SHS Regards N°8 p.15+ site web de SHS)

Depuis 1997 : Projet « Villes, environnement et rapports sociaux entre hommes et femmes » en Amérique Latine et dans les Caraïbes. Les pays concernés sont : l'Argentine, Cuba, le Brésil, la République dominicaine. (Source : SHS Regards N°8 p.15+ site web de SHS)

Depuis 2000 : lancement du projet « Making Room » pour aider la jeunesse en difficulté au Brésil. Environ 600 écoles ont inclus le programme dans plusieurs Etats du Brésil comme Rio de Janeiro, Bahia, Pernambuco, Sao Paulo, Rio Grande do Sul et d'autres.

Les Sciences sociales et humaines ... c'est aussi ...

La coordination des efforts de tout l'UNESCO pour lutter contre l'extrême pauvreté

Le gouvernement portugais a annoncé en mars 2007 qu'il offrait 3 bourses de recherche destinées aux pays lusophones, qui viennent s'ajouter à 3 autres bourses proposées par la Fondation portugaise Calouste Gulbenkian.

Dans le cadre de ce programme, plusieurs projets ont été développés en Amérique latine et dans les Caraïbes, tels que :

2006

12-13 Décembre 2006 : Dans le cadre des consultations nationales, par région sur la lutte contre la pauvreté dans la perspective des droits humains, une consultation nationale s'est déroulée à Buenos Aires, Argentine, en partenariat avec l'Université Nationale « Tres de Febrero » et le ministère de la Justice et des Droits Humains de l'Argentine, et le Bureau de San José. Plus de 200 personnes étaient présentes à cet événement où 1 séminaire, 5 panels et 2 ateliers de travail ont été organisés. L'accent a été mis notamment sur le rôle et la responsabilité des politiques publiques. (Source : SHS Regards N°16 p.21)

4-8 décembre 2006 : 5ème Rencontre Internationale pour le management des « Historical Downtown » à **La Havane (Cuba)**. A cette occasion, le Conseiller Régional de SHS pour la Région Amérique Latine / Caraïbes a fait une communication sur les défis de la coopération internationale pour le développement et lutter contre la pauvreté.

2005

Lancement d'un groupe intersectoriel pour le programme « Développement juvénile et prévention de la violence » dans les pays membres du SICA (Système d'intégration Centre-Américain). Ce programme se déroule en partenariat avec les autorités nationales concernées, les coopérations japonaise et italienne et les bureaux UNESCO sur le terrain. En septembre 2006, le projet a été lancé à El Salvador pour une durée de 2 ans, suivra le Nicaragua, la Guatemala et le Honduras.

(Source : SHS Regards N°15 p.13)

2005-2007 : Programme des Petites Bourses

13 bourses attribuées dans plusieurs universités d'Amérique Latine, en partenariat avec plusieurs universités, des ONG et des Centres de recherches.

août 2005 : Atelier de travail avec les 13 récompensés sur la Pauvreté et les Droits Humains

Février 2007 : Communication des résultats avec les 13 boursiers et d'autres collègues du Portugal*

(Source : Teresita Escotto Quesada, Bureau de l'UNESCO à San José)

2004

Programme d'artisanat visant à promouvoir le développement durable dont l'environnement par le développement, **Bureau de l'UNESCO à Brasilia**

(Source : rapport de stratégie UNESCO lutte contre la pauvreté)

15 Octobre 2004 : un forum « **Un autre monde est possible en dehors de la pauvreté** » pour marquer la Journée Internationale de la lutte contre la pauvreté qui a eu lieu le 17 octobre 2004. L'objectif de ce forum était de clairement renforcer les liens entre les droits économiques, sociaux et culturels. Cet événement a été organisé conjointement avec le Secrétariat Général de l'Organisation des Etats américains, le CLACSO et le Bureau de l'UNESCO à Montevideo

(Source : Bureau de l'UNESCO à Montevideo)

2003

11 juin 2003 : Rencontre des Ministres du Développement Social de l'Amérique Latine et des Caraïbes à San Esteban (Chili)

Lors de cet événement, 13 Ministres ont signé la Déclaration Andine destinée à renforcer les engagements des Ministres vis-à-vis de leur fonction au niveau du Développement Social de leurs pays.

(Source : SHS Regards n°3 p.2)

Le programme extrabudgétaire en faveur de l'éducation des enfants en détresse

L'action de l'UNESCO en faveur des droits humains, c'est aussi le programme pour l'Education des enfants en détresse exclusivement financé par des donations du secteur privé et coordonné par le Secteur des sciences sociales et humaines. Ce programme soutient partout dans le monde des projets d'actions directes et concrètes en faveur des enfants exclus et peut également intervenir en quelques jours pour apporter une aide d'urgence lors de tremblements de terre, d'inondations... Pour mener à bien de 20 à 50 projets par an mis en œuvre par des ONG locales sur des périodes couvrant de 6 mois à 3 ans, quelque 2 - 2,5 millions de dollars US doivent être collectés chaque année.

En Amérique Latine, le programme a mis en place 33 projets dans 14 pays de 2002 à ce jour parmi lesquels le projet Brésilien "EDISCA – Ecole de Danse et d'Intégration Sociale des Enfants et Adolescents - Fortaleza".

Aider les garçons et les filles à quitter les rues de Fortaleza grâce à la pratique de la danse et à l'éducation, leur permettant ainsi de se reconstruire une identité, leur offrant un moyen concret de progresser socialement, de connaître et d'utiliser leurs droits en tant que citoyens, de développer leurs facultés émotionnelles et intellectuelles et enfin de mieux appréhender et affronter le monde du travail, est l'objectif principal de ce superbe projet. La troupe EDISCA a déjà créé 5 ballets contemporains dont certains ont été primés internationalement. La troupe s'est produite sur les scènes des plus grandes villes brésiliennes, en Angleterre, en Italie, en Autriche et en France. US\$ 248.650 ont été utilisés pour soutenir EDISCA de 2002 à 2005.

(Source : Cécile Krug, juin 2007)